

Les tours du monde de Jamel Balhi

Je m'appelle Jamel Balhi. Je suis français et je vis à Paris lorsque je ne voyage pas. J'ai réalisé un tour du monde en courant, traversé 168 pays sur les cinq continents du globe, et rencontré beaucoup de gens différents. Voilà une vingtaine d'années que je pratique ma passion du voyage et de la course à pied. Cela représente environ 450 000 kilomètres, soit 10 fois le tour de la terre ! Suis-moi dans un tour du monde, à la découverte de ses paysages et de ses habitants.

Lorsque les habitants d'un même pays ou de pays différents n'arrivent pas à s'entendre, que discuter ne mène plus à rien, ils en arrivent à se faire la guerre. Au cours de mes voyages, j'ai traversé de nombreux pays en plein conflit. Mais j'ai aussi rapporté des messages de paix, véritable lueur d'espoir, dans un monde qui ne peut pas être aussi noir.

Croatie : courir sous les bombardements

Traverser une ville assiégée n'est pas sans risque. En 1991, la Serbie, un pays voisin, bombarde les principales villes de la Croatie, comme ici à Vukovar. Je dois faire très attention.

En 1991, la Croatie souhaite devenir un État indépendant. Mais un pays voisin, la Serbie ne l'entend pas ainsi. Une guerre éclate. En 1992, le reste de l'Europe intervient pour aider à mettre fin au conflit.

Macédoine : de jeunes témoins de guerre

Comme beaucoup de jeunes des Balkans, ceux-ci auront subi la guerre. Dans les années 90, les pays de cette région du Sud-Est de l'Europe ont connu de très graves conflits : la guerre en Croatie, puis en Bosnie et au Kosovo.

Macédoine : dernier hommage aux victimes

De jeunes Kosovars, réfugiés en Macédoine, se recueillent à l'enterrement de victimes, tuées par des militaires originaires de Serbie, un pays voisin.

La guerre au Kosovo a été terrible, causant la mort de milliers de personnes. En 1999, une organisation internationale, l'OTAN, intervient pour y mettre fin.

Serbie : dans un cimetière militaire

Ce petit garçon joue innocemment entre les tombes d'un cimetière militaire. Se rend-il compte de la signification de ce triste lieu de mémoire ? Il est encore si jeune.

Liban : les ruines de Beyrouth

Le Liban est un pays à l'histoire très ancienne. Mais ces ruines n'ont rien à voir avec l'usure des siècles, ce sont des bombardements qui ont complètement défigurés la ville. Heureusement, la guerre est terminée, et la ville se reconstruit peu à peu.

Israël : le service militaire

Israël est en état de guerre quasi permanent avec le monde arabe, en particulier la Palestine. Le service militaire y est très important. Il dure trois ans pour les garçons et deux ans pour les filles. Durant cette période, ils doivent porter en permanence leur arme, même pendant un marathon.

Liban : un symbole de paix

Toujours au Liban, je souffle un peu. Le temps d'un instant, une petite fille joue avec l'oiseau de la paix : une colombe blanche.

Iran : une famille dans le deuil

Dans les années 80, au Moyen-Orient, l'Iran et l'Irak se sont livrés à une terrible guerre. Chaque vendredi, jour chômé dans les pays musulmans, des familles se recueillent sur la tombe d'un membre disparu.

Inde : le signe de paix

Me voici à l'entrée d'un temple hindou de Delhi en Inde. Un moine m'accueille avec le signe de la paix. Il en profite aussi pour mendier. J'achète sans hésiter ce moment de quiétude.

Népal : un défilé pour la paix

Dans la cour de récréation, de jeunes écolières népalaises défilent pour la paix. Elles ont imaginé et rédigé ce message en anglais. Il incite chacun à faire un geste pour la sauvegarde de notre monde. Ces rassemblements ont lieu chaque semaine.

Le message demande de faire un petit geste pour « nettoyer » notre monde. Les écolières ne maîtrisent pas parfaitement l'anglais, mais, au moins, beaucoup comprennent cette langue.

Mozambique : le massacre d'une communauté

Eugenio est un religieux originaire du Portugal, établi depuis de longues années au Mozambique. Il a construit ce cimetière afin d'enterrer vingt-trois Africains de sa communauté. Ils sont tous morts le même jour, pendant la longue guerre qu'a connue le pays.

Entre 1976 et 1992, les habitants du Mozambique se sont livrés à une terrible guerre, qui a entraîné près d'un million de morts.

États-Unis : le départ pour la guerre

À la veille de son départ en Irak, ce jeune Américain pose fièrement avec son arme. C'est un mercenaire, il est payé très cher pour aller combattre. Partir pour la guerre est-il toujours synonyme d'héroïsme ?

Nicaragua : mon message de paix

Sur une route du Nicaragua, en Amérique centrale, j'ai exprimé à ma façon un geste de paix face à un militaire qui me menaçait de son arme.

Chili : un champ de mines en Patagonie

Gare aux mines ! Dans le Sud du Chili, à certains endroits, je dois faire très attention à ces engins explosifs enfouis sous terre. Le pays a connu de nombreux conflits dans son histoire. Aujourd'hui encore, des victimes innocentes en paient les conséquences.

Paraguay : le mur de la paix

Sur le mur de leur école, des enfants ont réalisé cette fresque. Notre planète dessinée en forme de cœur est entourée de messages en espagnol réclamant plus de justice et d'égalité entre les personnes. Ces enfants ont sûrement un cœur gros comme ça !

Je repars courir à travers le monde... À très bientôt, j'espère !

DICO

Balkans : région située dans le Sud-Est de l'Europe. Elle englobe généralement l'Albanie, la Bosnie-Herzégovine, la Bulgarie, la Croatie, la Grèce, la Macédoine, l'État de Serbie-et-Monténégro et la Turquie d'Europe.

OTAN : Organisation du traité de l'Atlantique nord, créée à la fin de la Seconde Guerre mondiale.

Musulman(e) : personne qui croit en l'islam. Elle doit respecter le Coran, le livre sacré de l'islam, qui affirme que Dieu est unique et que Mahomet est son envoyé ; faire des dons ; prier cinq fois par jour ; jeûner pendant le ramadan et faire au moins un pèlerinage dans la Ville sainte de l'islam, La Mecque, en Arabie Saoudite.